



SOMMAIRE :

Page 1 :
Dates à retenir.

Page 2 :
Zoom sur...
la Maison du Salève.

Page 3 :
Zoom sur...
Le Christ-Roi des Houches,
le musée savoisien de Chambéry.

Page 4 :
Les 30 ans du Syndicat Mixte du
Salève le 15 septembre 2024,
zoom sur... le téléphérique du
Salève.

Page 5 :
Zoom sur... Le Syndicat Mixte du
Salève,
le 49^e congrès des Sociétés
Savantes de Savoie.

Page 6 :
Patrimoine, visite du château de
Viry,
Zoom sur... Justin de Viry.

DATES À RETENIR

- Du 7 au 23 août, animations nature organisées par la Maison du Salève. Jusqu'à la fin de l'année, exposition : « Le Salève, une montagne pleine de ressources ». L'exposition a un parcours aménagé pour le jeune public (6 à 11 ans).
- Jusqu'au 31 août : exposition « le Christ-Roi du Mont-Blanc ». Mairie des Houches aux horaires d'ouverture de la mairie.
- 16 août : cérémonie commémorative des 80 ans de la libération des communes du Vuache (sur invitation) à Valleiry. Rendez-vous à 10 h devant le monument aux morts.
- 6 septembre : visite du musée savoisien et de Chambéry (sur réservation auprès de La Salévienne).
- 15 septembre : 30 ans du Syndicat Mixte du Salève.
- 19 et 20 octobre : 49^e congrès des Sociétés Savantes à Chamonix.
- 4 octobre : début du cycle de conférences scientifiques organisées par le Syndicat Mixte du Salève : 4 octobre à Annemasse, 16 octobre à Collonges-sous-Salève, 8 novembre à La Muraz, 15 novembre à Andilly. Le titre et le lieu des conférences seront mis sur le site de la maison du Salève et celui du Syndicat Mixte du Salève.
- 20 octobre: fête des vergers à Pers-Jussy.
- 25 octobre : conférence « les pierres à Cupules du Vuache », par Ryck Huboux, à Chenex.
- 29 novembre 2024 : La Salévienne a 40 ans. Soirée anniversaire. Présilly.



ZOOM SUR...



La Maison du Salève

Ancienne dépendance de la Chartreuse de Pomier, cet édifice non entretenu était voué à disparaître... C'était sans compter sur des membres bienveillants de notre association.

De 1986 jusqu'en 2005, ils s'engagèrent avec force, pour réhabiliter ce joli bâtiment [1]. En 1995, le propriétaire M. Ormond fit don de ce bâtiment et des terrains attenants au tout jeune Syndicat Mixte du Salève créée en 1994.

La rénovation commença en 2005. Un défi de taille se posait aux architectes, comment garder l'aspect originel du bâtiment tout en le rénovant ? L'architecte Philippe Guyard trouva une solution en faisant construire à l'intérieur une ossature en bois qui est indépendante des murs extérieurs. Une maison dans une maison ! [2] Sa directrice, Estelle Couchouron et son équipe proposent toute l'année des animations autour de ce patrimoine et initient les plus jeunes à sa protection à travers des animations ludiques [3].

[1] Pour lire la contribution complète de Claude Mégevand sur l'historique de l'acquisition de la Maison du Salève, se référer à *Le Salève, trente ans de préservation, actes du Colloque « Le Salève, quel patrimoine après 30 ans de préservation ? »*, à la Chartreuse de Pomier, 18 novembre 2017, pages 101-102, 204 p., édition Patrice Prunier, septembre 2018.

[2] Pour toutes informations complémentaires sur la réhabilitation. <https://references.caue74.fr/projet/rehabilitation-et-restructuration-de-la-maison-du-saleve>

[3] Pour toutes informations concernant les activités et les animations de la Maison du Salève :

<https://maisondusaleve.com/>



ZOOM SUR...

Le Christ-Roi des Houches

Le monument se situe à 2 km au nord-est de la commune des Houches, dans le hameau de Le Coupeau. Il est implanté sur un éperon rocheux à 1 200 m d'altitude ce qui lui permet de dominer la vallée de Chamonix. Le site est accessible uniquement à pied. L'abbé Claude-Marie Delassiat, imagine la construction d'une statue colossale, encore plus imposante que celle de Rio de Janeiro. Il reçoit alors le soutien de Monseigneur du Bois de la Villerabel, évêque d'Annecy, et les encouragements du Vatican. En 1929, il lance donc une souscription pour financer le monument. Le site choisi pour l'édification de la statue est le rocher d'Oran, face au mont Blanc. La construction est confiée à l'architecte Georges Serraz, et l'architecte Viggo Faveille qui supervise l'aménagement intérieur de l'édifice.

La première pierre est posée en août 1933.

La statue est inaugurée le 19 août 1934 par l'évêque Florent du Bois de la Villerabel, accompagné par la fanfare du 27^e bataillon de chasseurs alpins. La commune des Houches rachète le 19 décembre 1977 la statue monumentale qui fait l'objet d'une inscription au titre des monuments historiques depuis le 10 mars 2020[1].

[1] Renseignements tirés de l'article de Wikipédia :
[https://fr.wikipedia.org/wiki/Statue_du_Christ-Roi_\(Les_Houches\)](https://fr.wikipedia.org/wiki/Statue_du_Christ-Roi_(Les_Houches))

Le musée savoisien de Chambéry

Installé dans l'ancien couvent franciscain au pied de la cathédrale Saint-François de Sales. En 1905, suite à la loi de séparation de l'Église et de l'État, le couvent désaffecté devenu propriété de l'état est choisi pour abriter le Musée Savoisien. Il ouvre ses portes au public en 1913. La gestion du Musée est confiée au Conseil général de la Savoie en 2012, qui le fermera pour une grande rénovation en 2014. Fin 2023, le musée rouvre ses portes au public. Les collections sont présentées autour de six grands thèmes : Pouvoir et territoire, population et circulation, ressources et alimentations, habitat, croire, s'habiller.

Une belle visite à faire. N'oubliez pas de vous inscrire auprès de Nadine Cusin :
nadine.cusin@sfr.fr.



Photographie tirée du site

[https://fr.wikipedia.org/wiki/Statue_du_Christ-Roi_\(Les_Houches\)](https://fr.wikipedia.org/wiki/Statue_du_Christ-Roi_(Les_Houches))



Photographie tirée du site

<https://www.chamonix.com/activites/randonnees/itineraires-de-randonnees/randonnee-a-la-statue-du-christ-roi>

LES 30 ANS DU SYNDICAT MIXTE DU SALEVE

Fête du Salève le dimanche 15 septembre 2024

« Depuis la fête du Salève organisée en 2002 à l'Observatoire à l'occasion de l'année internationale de la montagne qui draina 10 000 personnes, le SMS donne rendez-vous aux amoureux du Salève tous les premiers dimanches de septembre.

La Fête du Salève est l'occasion de découvrir des itinéraires de randonnées au départ des villages dans le cadre de marches populaires le matin. Tous les marcheurs convergent vers un point de ralliement au sommet du Salève où les attendent, dans une ambiance festive, les producteurs locaux pour un pique-nique terroir. Des associations et partenaires du SMS proposent des animations et des activités pour faire découvrir le Salève et sensibiliser à son respect.

En 2024, à l'occasion des 30 ans de la collectivité, nous nous retrouverons en gare haute du téléphérique du Salève exceptionnellement le dimanche 15 septembre 2024.

Animation musicale par la compagnie Fanfirate, marché de producteurs locaux, associations, visite guidée de l'exposition seront au rendez vous de cette édition 2024 !

Les marcheurs pourront accéder au téléphérique via des départs depuis Annemasse (Eglise Saint André) / Bossey (cimetière) / Etrembières (Mairie et gare basse du téléphérique) / Monnetier- Mornex (Tennis), plus de détails dans le dépliant ci-dessous :

Une marche supplémentaire au départ de la douane de la commune de Veyrier a été ajoutée, organisée par nos amis de l'association Genevoise des amis du Salève et sa présidente Monika Zwegarth (www.saleve.xyz). Ces derniers vous donnent rdv à 9h45 pour un départ depuis l'abri bus de la douane de Veyrier pour monter directement à pied à la gare haute du téléphérique »[1].

[1] Article tiré du site du SMS / <https://www.syndicat-mixte-du-saleve.fr/evenements-sur-le-saleve/>

ZOOM SUR...

Le téléphérique du Salève

« Le projet par câble voit finalement le jour le 5 août 1932. Une période faste s'ouvre au téléphérique, jusqu'en 1940. En l'espace de 8 minutes, le téléphérique rivalise avec le voyage de 2h00 du train à crémaillère [1].

La seconde guerre mondiale et l'ouverture des routes (sans compter le règne naissant de l'automobile) auront raison de la survie du téléphérique, qui faute de moyen, cessera son exploitation en 1975. Par une volonté politique franco-suisse, le téléphérique laissé à l'abandon renaît et est restauré en 1984. Cette rénovation gâche l'esthétisme initiale de l'architecture mais permet au téléphérique d'être sauvé contrairement à d'autres téléphériques de son temps (Veyrier du Lac, Revard). Sa gestion politique et son financement d'investissement sont gérés par le GLCT (groupement local de coopération transfrontalière créé en 2007) composé du canton de Genève, d'Annemasse Agglo et de la commune de Monnetier-Mornex. Les résultats de cette union politique et financière sont indéniables : 90 000 voyageurs en 2005, et près de 290 000 en 2018.

Depuis 2013, c'est le groupement « Groupe RATP, les Transports Publics Genevois et COMAG » qui assure la gestion du service en lui donnant un nouveau souffle et une nouvelle image commerciale. En 2017, le téléphérique célèbre son deux millionième voyageur depuis 10 ans, année de création du GLCT Téléphérique du Salève, l'union politique propriétaire de l'équipement. C'est la jeune Léa de 4 ans, habitant dans la région qui détient ce titre. Pour ses 91 ans, le téléphérique s'offre un lifting complet et un renouveau de son offre de service : un restaurant panoramique, une terrasse 360°, un mur d'escalade de 20 m de haut, une exposition sur le Salève, etc.»[2].

[1] D'après Gérard Lepère, une heure suffisait.

[2] Article tiré du site du téléphérique/ <https://www.telepherique-du-saleve.com/le-telepherique/son-histoire/>

SYNDICAT MIXTE DU SALEVE
vous convie à

30
ANNÉES

DIM. 15 SEPTEMBRE 2024
LA FÊTE DU SALEVE

Gare haute du Téléphérique du Salève • Monnetier-Mornex
Randonnées le matin et animations l'après-midi

RANDONNÉES PÉDESTRES ACCOMPAGNÉES
• Des randonnées dès le matin aux départs du piedmont du Salève.
• Venez découvrir ou redécouvrir les sentiers du Salève !
Un départ est organisé en gare basse pour ceux qui souhaitent monter en téléphérique sans faire les randonnées avec un tarif préférentiel
» RDV à 11h au parking de Salèvebricole
Une balade sommitale d'1h30 environ est proposée à 14h pour une lecture de paysage
» RDV au stand du SMS

EXPOSITIONS
Office de Tourisme des Monts de Genève, la Salève.com, Fédération Française de la Randonnée, Agaplan 24, Syndicat Intercommunal du Vuache, Sentier Nevois, Escarpers du Salève, Ligue de Protection des Oiseaux, Société d'Economie Alpine 24, SVALOR.
Pique-nique tiré du sac ou restauration de l'téléphérique sur place.

TOUT AU LONG DE LA JOURNÉE
Marché de producteurs locaux et bouvette, animations, spectacle musical, visite guidée de l'exposition.
(Attention pas de parking possible en gare d'arrivée du téléphérique)

WWW.SYNDICAT-MIXTE-DU-SALEVE.FR

Office de Tourisme des Monts de Genève, la Salève.com, Fédération Française de la Randonnée, Agaplan 24, Syndicat Intercommunal du Vuache, Sentier Nevois, Escarpers du Salève, Ligue de Protection des Oiseaux, Société d'Economie Alpine 24, SVALOR.

RANDONNÉES PÉDESTRES ACCOMPAGNÉES
MARCHÉ DE PRODUCTEURS LOCAUX
exposants - animations - spectacle musical - visite guidée de l'exposition

ZOOM SUR...



Le Syndicat Mixte du Salève

Le Syndicat Mixte du Salève (SMS) se crée en 1994 sous l'impulsion de Raymond Fontaine, maire d'Archamps. Alain Bullat, maire de Présilly et nouveau président du SMS, reprend et porte l'idée de création d'une Maison du Salève. Il embauche Corine Berthe pour étudier le projet; son premier travail est de rassembler les forces vives, notamment les associations qui gravitent autour du Salève, les différents musées genevois, les universitaires (géologues, naturalistes...) [1].

Le Syndicat Mixte du Salève regroupe 19 communes : Cruseilles, Copponex, Cernex, Vovray-en-Bornes, le Sappey, Menthonnex-en-Bornes, Villy-le-Bouveret, Saint-Blaise, Andilly, Présilly, Beaumont, Neydens, Feigères, Neydens, Saint-Julien en Genevois, Archamps, Collonges-sous-Salève Etrembières, Annemasse et la communauté de communes Arve et Salève comprenant Monnetier-Mornex-Esserts, La Muraz, Reignier, Arbusigny, Arthaz-Pont-Notre-Dame, Scientrier, Nangy, Pers-Jussy.

Ces collectivités mettent ainsi en commun toute leur énergie pour concilier la préservation des paysages, du patrimoine et de la nature du Salève avec sa vocation d'espace de loisirs et de détente pour les cinq cent mille personnes qui vivent à son pied.

« Ainsi, le Syndicat Mixte du Salève mène des missions et actions qui visent à :

1. protéger le patrimoine naturel, culturel et les paysages du Salève :
2. sensibiliser à l'environnement et au développement durable :
3. valoriser le Salève comme poumon vert « nature » pour la population de proximité:
4. assurer la pérennité de l'activité agricole de pastoralisme sur les alpages sommitaux:
5. faire découvrir le patrimoine naturel et culturel notamment par la Maison du Salève »[2].

[1] Le Salève, trente ans de préservation, actes du Colloque « Le Salève, quel patrimoine après 30 ans de préservation ? », à la Chartreuse de Pomier, 18 novembre 2017, pages 101-102, 204 p., édition Patrice Prunier, septembre 2018.

[2]<https://www.syndicat-mixte-du-saleve.fr/un-syndicat-pour-le-saleve/presentation/>

LE 49^E CONGRES DES SOCIETES SAVANTES.



Du sam. 19 oct. au dim. 20 oct. 2024

Le 49^e congrès de l'Union des Sociétés Savantes de Savoie est organisé par l'Association des Amis du Vieux Chamonix. Il se déroulera du 19 au 20 octobre 2024 au MAJESTIC : centre des congrès Chamonix. Le thème sera : MONTAGNE ET HAUTE MONTAGNE dans l'arc alpin des anciens États de Savoie.

Pour plus de renseignements et inscriptions :
<https://www.lasaleviennne.org/evenements/go/1111/congrès-des-sociétés-savantes-de-savoie-montagne-et-haute-montagne>



49^e Congrès
des Sociétés Savantes de Savoie

19-20 octobre 2024
LE MAJESTIC CHAMONIX

MONTAGNE ET HAUTE-MONTAGNE
dans l'arc alpin
des anciens États de Savoie

Programme et inscriptions

Logos: Chamonix, Haute Savoie le Département, SAVOIE, Union des Sociétés Savantes de Savoie

Demande de renseignements : amisvxchmx.congres@orange.fr

PATRIMOINE...

Visite du château de Viry, organisée par La Salévienne le 6 juillet 2024.

La visite a eu un tel succès que nos deux groupes étaient complets. Plus de trente personnes sont venues visiter le très beau château de Viry. La visite était commentée par le comte François de Viry, héritier de cette vieille famille du Genevois. C'est avec plaisir que nous avons découvert ce site privé et traversé le temps avec les personnages illustres de cette famille. Ce vieux château fort du Moyen Âge, a été entièrement rénové au cours du XVIII^e siècle par la famille de Viry qui en a fait sa résidence principale.

Une bonne nouvelle pour les adhérents qui n'ont pas pu avoir de place : vous aurez une nouvelle opportunité pour découvrir ce lieu dans les prochains mois à venir.

Le comte François de Viry, Claude Mégevand et Pierre Cusin
autour du portrait de Justin de Viry. Crédit photo, N. Debize.

ZOOM SUR...

Justin de Viry

Joseph-Marie-François-Justin de Viry naît le 1er novembre 1737, au château familial de Viry. Il est le fils unique du comte Joseph-Marie-François-Justin de Viry et de Louise-Marie-Joséphine de Rochette de Cohendier. Son père fut ministre des affaires étrangères du royaume de Sardaigne, en 1764.

Il porte les titres de baron de La Perrière et de Cohendier, seigneur d'Ogny (ou Augny), d'Herchamps et de Sauterens.

Ministre plénipotentiaire auprès des États-généraux des Provinces-Unies, à La Haye, en 1764, il est envoyé à Londres, et intègre la cour du roi. Il devient ensuite ambassadeur du royaume de Piémont-Sardaigne à Madrid, en 1769, puis à la Cour de Versailles en 1773. Il préside durant cette ambassade à la conclusion du mariage du comte d'Artois (futur Charles X) avec Marie-Thérèse de Savoie et à celui du prince de Piémont (futur Charles-Emmanuel IV de Sardaigne) avec Clotilde de France, sœur de Louis XVI.

Il réside au château de Viry et devient maire de la commune éponyme, durant l'épisode révolutionnaire sous le nom de Justin Viry. Écarté de la cour, il est rappelé à Paris où il entre au Sénat. Il devient chambellan de l'empereur, le 23 octobre 1804. À ce titre, il est chargé d'accompagner le pape Pie VII que Napoléon avait fait venir à Paris afin d'assister à son couronnement. Il est nommé comte d'Empire en 1808.

Il meurt à Paris le 23 octobre 1813. Il est inhumé au Panthéon. Il est le seul Savoyard à y être enterré.



Bel été à tous